

# LA COSTA DE LA SOMBRA



A principios de los años sesenta empezaba a surgir lo que posteriormente se denominaría el *boom turístico*. Los habitantes de Málaga y su provincia se fueron viendo inundados progresivamente por una ola de visitantes que, vistiendo de forma estrafalaria y empleando un lenguaje extraño, se paseaban por las calles malacitanas, eran los *franchutis*.

El turismo para muchos arreglaría algunas cosas, crearía puestos de trabajo, se permitirían situaciones más liberalizadoras, etc. Por aquellos años se solía escuchar en más de una persona el siguiente comentario: "Con el turismo, las cosas tienen que cambiar." Y en cierta forma cambiaron...

Para las mentes conservadoras, el turista era ese *extraño elemento* que venía a profanar la *reserva espiritual de Occidente*; eran años en que se colocaba en las puertas de las iglesias unas notas advirtiendo las normas morales para poder asistir a los actos sagrados. De vez en cuando algún turista se pasaba de la raya y se paseaba por una céntrica calle en forma que atentaba contra las buenas costumbres...

Eran tiempos de expectación, de novedad, de comentario, de observación ante los coloridos trajes de los

visitantes, ante su frivolidad en los comportamientos, en sus ademanes, en sus costumbres, etc.

Pero para el pueblo, realmente, no era más que una posibilidad que se le venía de pronto a la mano —igual que la emigración— para salir del paso, para sacar algunas monedas con la venta de algo típico, con el chapurrear de alguna palabra con el lenguaje mímico, con el visual de «esto por aquello», se le repetían al turista las palabras en voz alta, en un volumen que resultaba molesto, como si éste fuera sordo. Eran situaciones tan antagónicas; unos venían a disfrutar, a gastar lo que habían ganado posiblemente durante ese año con su trabajo, los otros ni tenían trabajo ni aún se habían podido desprender el amargo sabor del queso o la leche en polvo que generosamente habían regalado «otros visitantes»...

## LA DÉCADA TURÍSTICA

Lo que no vino por el Plan Marshall lo estaban trayendo, en parte, los turistas en sus maletas: las divisas.

El total de divisas cambiadas en pesetas por los establecimientos bancarios de la Costa del Sol (incluyendo a Málaga capital), en los primeros años de la década turística, fueron:

Años	Millones de pesetas
1960	672
1961	1.080
1962	1.491
1963	1.961

FUENTE: Gabinete Técnico de Coordinación y Desarrollo del Gobierno Civil de Málaga.

Estos ingresos, que irían aumentando anualmente, fueron creando a su alrededor una aureola de atracción para los empresarios turísticos nacionales y extranjeros. La entrada de turistas que acabaría siendo masiva a medida que fueron avanzando los años, dio lugar al beneficioso negocio del turismo.

La posibilidad de especular sin control sobre el terreno, unido a la disposición de una gran masa de mano de obra en paro permanente, fueron dos factores que movieron la ascendente recta de los gráficos económicos de muchas empresas.

La evolución de la capacidad hotelera, entre 1961 y 1971 —véase cuadro número 1— manifestó un crecimiento realmente espectacular, si se tiene en cuenta que durante los años cincuenta el número de plazas de alojamiento disponible era muy reducido. En 1957 el total de plazas hoteleras y extrahoteleras ascendía a 3.723. Crecimiento espectacular, pero no sólo por el aumento de la capacidad de hospedaje, sino por lo anárquico y descontrolado de dicho crecimiento, cuyos frutos hoy se empiezan a recoger...

Solamente, fijémonos en unos datos, para comprender el aire alocado con que se ha construido, desde 1969 hasta 1972, mientras la afluencia turística se ha incrementado en conjunto en un 40 por 100, en el mismo período el número de plazas hoteleras y extrahoteleras ha aumentado en un 95 por 100.

### LA OTRA COSTA...

Frente al mito que fue creando el *boom turístico* y toda su secuela: las suecas en bikinis, las playas doradas, las salas de fiesta, los lujosos apartamentos, etc. Permanecía otra costa que nada tenía que ver con los publicitarios carteles turísticos. Era el reverso de todo este montaje, la costa de la sombra: la del desempleo, la del chabolismo, la de la emigración y, en fin, como un todo de una estructura socioeconómica de subdesarrollo que en algunos puntos rozan con el tercermundismo (1).

Durante esta década de *esplendor turístico* se ha puesto en evidencia que el inestable sector del turismo, aunque ha creado puestos de trabajo ha sido incapaz de absorber no solamente a los desempleados de Andalucía Oriental, sino ni siquiera a los parados de la Costa del Sol. El problema consiste en que, mientras por una parte el sector servicios se ha ido desarrollando considerablemente en la década de los sesenta, hasta tal punto de que de él depende funda-

(1) «Un 87 por ciento de los municipios que agrupan a un 43,8 por ciento de la población poseen rentas «per capita» inferiores a las 15.000 pesetas, nivel análogo al existente en muchos países del Tercer Mundo». Fuente: Banco del Norte.

mentalmente la renta provincial de Málaga, otros sectores no menos importantes, como el industrial, se han quedado retrasados.

En esta línea cabe incluso preguntarse si esto se ha dado accidentalmente como consecuencia de que el sector hostelería comenzara a dilatarse velozmente, entre una agricultura estancada y una industria fluctuante, o si por el contrario ha sido fruto del temor a la incompatibilidad de grandes concentraciones industriales —con sus correspondientes

problemas laborales— que, en un futuro alejaran al visitante ante la posibilidad de desenlaces conflictivos.

Lo que es evidente, porque la realidad de los últimos años lo ha demostrado sobradamente, es que mientras por una parte se inauguraban nuevos hoteles, apartamentos, etc. por otra, se iban cerrando numerosas empresas: Oxi-

CUADRO NUM. 1  
EVOLUCION DE LA CAPACIDAD HOTELERA DE MALAGA  
EN EL PERIODO 1961-71

Años	Plazas	Plazas por mil habitantes
1962 ... ..	8.442	108,5
1963 ... ..	10.040	128,7
1964 ... ..	12.040	154,1
1965 ... ..	13.952	178,1
1966 ... ..	15.045	180,5
1967 ... ..	16.920	212,4
1968 ... ..	21.105	264,0
1969 ... ..	22.118	276,8
1970 ... ..	27.356	340,1
1971 ... ..	28.428 (1)	—

(1) Cifra a 31-3-71, mientras que las restantes lo son a 31 de diciembre de cada año.  
FUENTE: «Estudio económico de la provincia de Málaga». Banco del Norte.

CUADRO NUM. 2  
DISTRIBUCION DE EXPEDIENTES DE CRISIS  
POR PROVINCIAS (1971)

Provincia	Expedientes	Porcentaje respecto total del país
Almería ... ..	17	0,51 %
Cádiz ... ..	42	1,26 %
Córdoba ... ..	43	1,29 %
Granada ... ..	25	0,75 %
Huelva ... ..	46	1,39 %
Jaén ... ..	65	1,96 %
Málaga ... ..	87	2,62 %
Sevilla ... ..	137	4,14 %
<b>TOTAL ... ..</b>	<b>462</b>	<b>13,92 %</b>

FUENTE: «Expediente de crisis, 1971». Edita Organización Sindical.

do Rojo (fábrica de colorantes), San Carlos (fábrica de abonos), varias fábricas de conservas, las famosas «faenas» de pasas, higos secos y almen-dras, Ojeda (taller mecá-nico), fábrica de calzado, I b e r h o m i o (carpinte-

un largo etcétera que, pa-rece que no se interrumpi-rá debido a las nuevas em-presas que se adicionarán en un futuro no muy leja-no a dicha lista: Vers, So-ciedad Anónima, Hotel Emperatriz, Hotel Blasón, etcétera.

Construcción, en donde hay más de 15.000 parados, y derivado de éste otros sectores como el Vidrio y la Cerámica, el maderero —suele tener una plantilla de unos dos mil obreros, encontrándose en estos mo-mentos en paro un 10 por 100— etcétera, se encuentran en situacio-nes similares.



ría metálica) Lópera (fá-brica de camas metáli-cas), Garaje Inglés (repa-ración de automóviles), Suburbanos (transporte interurbano, de gran im-portancia, ya que hacía el servicio de Vélez-Málaga), Los Guindos, Industria Textil Malagueña, Almacenes El Aguila, Ruperto Hitong, Van Dulken, El Ho-tel Miramar, El Bimonar, Hotel Casa del Monte y

### SOL, DIVISAS Y DESEMPLEO

El reciente pleno del Consejo de Trabajadores malagueño ha denunciado la grave situación de paro existente actualmente en Málaga y su provincia. El desempleo supera el 7 por 100 de la población activa. El sector más afectado es el de la

Durante estos años, la presenta-ción de expedientes de crisis por parte de las empresas radicadas en Málaga ha sido el pan nuestro de cada día; fijémonos en el cuadro número 2, el importante porcentaje que se daba en ésta —el segundo de Andalucía después de Sevilla— y su valoración respecto al total del país.

Posteriormente, en 1972 se cerra-rían veintiuna empresas, cierre que afectó a 134 trabajadores, según ci-fras oficiales. Ocho empresas cerra-ron temporalmente sus puertas afectando a 269 trabajadores, y dos em-presas redujeron sus plantillas que-

dando sin trabajo 85 trabajadores. Habiéndose presentado setenta expedientes de crisis, de los cuales sólo se autorizó a ultimar tal formulación a trece empresas.

Pasemos revista a los índices oficiales de paro, registrados en los diversos meses de dicho año:

Enero ... ..	23.268
Febrero ... ..	22.485
Marzo ... ..	21.496
Abril ... ..	21.372
Mayo ... ..	20.410
Junio ... ..	19.485
Julio ... ..	19.939
Agosto ... ..	17.428
Septiembre ... ..	16.298
Octubre ... ..	15.159
Noviembre ... ..	15.976
Diciembre ... ..	14.412

Hace unos años se hizo un estudio sobre la población activa existente en Málaga y su provincia, entendiendo a ésta no sólo como la que tiene trabajo o ha tenido un puesto de trabajo, sino incluso a aquella que plenamente facultada para ello no se ha incorporado a la vida laboral por falta de empleo. Según los primeros cálculos, se llegó a 50.000 personas sobre las cifras de paro, que podrían trabajar si tuvieran dónde hacerlo.

Hasta hace poco, la válvula de escape para salir del desempleo era principalmente la Construcción, en donde se integraba fundamentalmente toda la mano de obra procedente de los sectores de la abandonada agricultura y algunos otros trabajadores de la ciudad, que desesperados de encontrarse en paro pasaban a formar parte del peonaje de alguna obra. En esta actividad se concentra aproximadamente el 13 por 100 de la población activa, de aquí su importancia dentro del marco de la economía malagueña. Sin embargo, el frenazo producido principalmente por la negativa de la banca privada a conceder créditos a este sector; la retracción casi total de las inversiones y el incumplimiento de la legislación sobre viviendas de protección oficial por parte de las Cajas de Ahorro y el Banco de Crédito a la Construcción han conducido a que este sector se encuentre actualmente en un estado calificado por los propios empresarios como *gravísimo*.

No están a salvo de este *statu quo* los trabajadores de hostelería, los despídidos están al día, unas veces motivados por el fin de la temporada, otras por el cierre de hoteles o por la solicitud de más de una empresa de suspensión de pagos. Ahí están los despedidos de la Colina de los Risco, los 130 empleados del Hotel Príncipe Otomán que un buen día, al regresar de sus vacaciones, se encontraron con las puertas cerradas y que el hotel era subastado.

### ¿LA EMIGRACION COMO OPCION?

¿Qué salidas les quedan, pues, a estos miles de malagueños en paro forzoso? ¿La aventura de la emigración? Los más jóvenes pueden aceptarla quizá. Para los de edad avanzada el panorama que se les presenta es más desolador aún, en primer lugar por su edad, que al pasar de los cuarenta años constituye una difícil barrera al intentar cubrir una plaza. Tengamos en cuenta que solamente de Vers, S. A., que tiene 120 trabajadores en su plantilla, la edad media de estos trabajadores oscila entre los cuarenta y cinco y cincuenta y cinco años. Y en segundo lugar por la gravísima crisis que atraviesan otros sectores, como decíamos anteriormente, de la economía malagueña, que en otros momentos hubiesen podido absorber a parte de esta mano de obra. Todo esto hace imposible que estos trabajadores puedan contar con una solución inmediata para sus problemas.

En definitiva, estos hombres en paro se sienten rechazados por una sociedad que ellos han ayudado a edificar durante muchos años, con su esfuerzo, su trabajo y sus riesgos personales, siendo *participes de segunda fila* de unos planes ajenos a ellos, cuyos frutos de austeridad siempre han ido a parar a sus hombros.

Pero incluso aquellos que se atreven a correr el riesgo de la emigración, como única salida, no encontrarán en las actuales circunstancias un camino despejado. El índice de desempleo con que cuentan actualmente los países tradicionalmente

receptores de emigrantes andaluces, hace que muchos se hayan visto obligados a tomar medidas drásticas respecto a la entrada de éstos.

Los trabajadores que, pese a todas las dificultades, puedan coger la maleta y adentrarse en ese mundo desconocido, igualmente no les será fácil salvar las dificultades por las que tendrán que pasar sus familiares, hasta que puedan éstos enviar sus primeros ingresos. No será más que la continuidad de las muchas historias protagonizadas por tantos malagueños que durante estos años se han visto obligados a tomar esa opción. Como parte de la otra cara de la moneda, mientras que por una puerta de la Costa del Sol entran miles de visitantes, que con sus gastos iban a equilibrar la deficitaria balanza de pagos, por otra salían los que ayudarían a sanearla y no precisamente veraneando...

Málaga ha perdido, debido al proceso emigratorio entre el período comprendido desde 1940 hasta 1970, 144.421 habitantes, que viene a representar un 16,8 por 100 de la población actual. Aunque esta cifra contabilizada oficialmente, hay que considerarla como muy superior, sobre todo durante la década turística de los años sesenta en que la emigración a los países europeos fue muy elevada.

En un escrito de los trabajadores de Vers, S. A., se viene a sintetizar claramente toda esta situación, máxime por el respaldo de veracidad y vivencia diaria que hay detrás de cada palabra escrita desde el tajo:

*Hemos sido los parias del Plan de Estabilización y de los Planes de Desarrollo que le siguieron. Hemos tenido que pagar el tributo de la prosperidad del resto de España, sacrificando el campo, la industria y a la propia familia en muchos casos, debido a la emigración. Ahora nos encontramos sin industrias y sin turismo, si no podemos vestir el mono azul ni la chaquetilla blanca, ¿cuál puede ser nuestra postura?*

Postura de la que el movimiento obrero está lleno de casos similares, para que nadie se atreva a darle recetas a estos trabajadores. Lo que sí se viene a confirmar con el caso

del cierre de esta empresa y de tantas otras es aquello que la olvidada soleá, con tanta certeza, nos enseña y que el paso del tiempo no le ha hecho perder actualidad:

*Molino que estás moliendo  
el trigo con tanta afán:  
tú estás haciendo la barina  
y otros se comen el pan...*

### 300.000 PISOS SIN COMPRADOR

Trescientos mil pisos construidos, vacíos y sin compradores existen en España actualmente, exclamaba un empresario malagueño, en una asamblea convocada por el Consejo de Empresarios malagueños para analizar y exponer la grave situación por la que atraviesa la economía malacitana, y primordialmente el sector de la Construcción.

No es la primera vez que se habla de pisos vacíos, ya en la monografía de viviendas del III Plan de Desarrollo se hacía referencia a que en esta capital existía un superávit de viviendas de 10.372.

Si estos pisos están sin compradores, esta situación no corresponde más que a sus elevados precios, que motivados por la especulación del suelo y el no menos afán de lucro, que mueve a las inmobiliarias, les ha hecho inasequibles para cualquier bolsillo de la clase trabajadora.

Actualmente existen zonas en Málaga que van desde el chabolismo en todas sus manifestaciones, pasando por casas en estado ruinoso y en las peores condiciones de habitabilidad, hasta *lugares de convivencia* que en nada difieren con los propios de cualquier área de subdesarrollo, entendiéndose en el sentido más amplio de la palabra. Y todo esto coexiste en medio de los pisos vacíos, las urbanizaciones de lujo y lugares residenciales; pero alejado del «in-

discreto tomavistas» del inoportuno visitante o de las posibles personas realmente interesadas en conocer la verdadera gufa secreta de la Costa del Sol...

Según los estudios realizados por el Patronato de desarrollo socioeconómico e industrialización de la provincia de Málaga, publicado en varios volúmenes de «El Desarrollo económico y social de Málaga», el déficit de viviendas existente hace un par de años era del orden de 25.000 y las que necesitarían reparación venían a ser unas 20.070. Por otra parte la situación en que se encontraban éstas era la mar de alarmante: sobre un total de 55.955 viviendas encuestadas, una gran parte carecían de los servicios más elementales:

	Número de viviendas	% sobre el total
<b>Con agua corriente en el edificio</b> ... .. .	<b>16.385</b>	<b>26,55</b>
<b>Sin agua corriente</b> ... .. .	<b>10.060</b>	<b>16,31</b>
<b>Con inodoro en el edificio</b> ... .. .	<b>5.740</b>	<b>9,31</b>
<b>Sin inodoro</b> ... .. .	<b>23.770</b>	<b>38,52</b>
	<b>55.955</b>	<b>100,—</b>



Y si nos atenemos a comparar estos datos con la media de España, según el estudio del Banco del Norte —cuadro número 3—. No solamente existe un considerable número de hogares que aún no tienen instalados el agua corriente, sino que estas cifras de por sí ya son significativas, dado que sólo el 59 por 100 de las familias poseen este servicio tan necesario. Continuando con dicho informe, nos encontramos que si partimos de la división de la población en familias agrícolas y no agrícolas, el porcentaje de las primeras que disponen de agua corriente es sólo el 27 por 100, lo cual resulta sintomático del bajo nivel de vida reinante en los sectores rurales.

Otro punto a tener en cuenta, además de los anteriormente reseñados, es el número de habitantes por habitación, pudiéndose comprobar que la mayor densidad se da en las familias agrícolas —cuadro núm. 4.

En comparación a la media nacional, el problema de la vivienda resalta en la capital de la Costa del Sol, ya que un 15 por 100 de las familias tienen dos o más personas por habitación frente a un 7 por 100 de la media de España.

De aquí que partiendo de una óptica de *justicia social*, hay que manifestar que si existen pisos vacíos no será por falta de habitantes que lo necesiten.



### CUANDO EL SOL NO ES PARA TODOS...

Y los años fueron pasando, y mientras que en una costa se ponía el sol, ya monopolizado, para ser exportado y vendido como un producto más con la etiqueta de *made in Spain*, en la otra costa no publicitaria, de vez en cuando le llegaba salpicadamente algunos rayos, y no siempre en su beneficio (2).

Hoy, al cabo de más de una década en que a más de un *desarrollista* se les desbordan las palabras contabilizando los millones de turistas, los ingresos de divisas, etc., sería justo y necesario que la otra costa, la de la sombra, hiciera su balance y tratara de reivindicar el verdadero papel que le corresponde en este escenario.

F. LARA

(2) Durante el período 1958-68, el coste de la vida en Málaga capital ha experimentado un incremento del 92,7 por ciento, superior al incremento medio del conjunto de capitales de España, que fue del 84,1 por ciento. Fuente del Banco del Norte.

En el mes de julio, según el I.N.E., Málaga fue la segunda ciudad más cara de España.

CUADRO NUM. 3  
SERVICIOS COMPARADOS DE LA VIVIENDA  
MALAGUEÑA (1)  
(Porcentajes)

	Agua corriente	Retrete o inodoro	Duchas	Baño	2 baños o más
Málaga ... ..	59	50	14	13	0
España ... ..	66	65	37	21	1

(1) Se entiende que los porcentajes incluidos en cada columna tienen además, los servicios de los precedentes.  
FUENTE: Banco del Norte.

CUADRO NUM. 4  
NUMERO DE PERSONAS POR HABITACION EN LA  
VIVIENDA MALAGUEÑA  
(Porcentajes)

Familias	Hasta 1 persona	De 1 a 2 personas	De 2 a 3 personas	De 3 personas y más
Total ... ..	48	36	10	6
Agrícolas ... ..	38	43	14	5
No agrícolas ..	53	33	8	6

FUENTE: Banco del Norte.